

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

**PRECIOS DE SUSCRIPCION**  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3 »  
Extranjero, id. . . . . 7 »  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

**TORTOSA**

Lunes 14 de Abril de 1902.

**PUNTOS DE SUSCRIPCION**

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales. — La correspondencia al director. — No se devuelven los originales.

Núm. 80

## PRECISANDO PUNTOS

Tarde de grandes emociones fué la de ayer para la grey ministerial, y aun para toda la gente política. Los rumores de descontento del Sr. Canalejas por la Real orden del ministerio de la Gobernación sobre Asociaciones religiosas. Real orden de todo el Gobierno, según puntualizó concretamente el señor Moret, fueron creciendo, hasta el punto de llegar á condensarse en la especie (que á nosotros nos pareció increíble) de que se preparaba un acto parlamentario de sensación y de que el ilustre ministro de Agricultura iba á despojarse de la cartera en pleno banco azul y á sacudir de sus sandalias todo polvo de anticlericalismo, volviéndose á sus tiendas á defender el decreto malogrado del Sr. González. Nada de esto ocurrió. El Sr. Canalejas pronunció un notable discurso. Pero la Prensa de la mañana no se da por convencida de que todo fuese fantástico é inventado en los rumores de ayer, sino que afirma que el disgusto del Sr. Canalejas existió, y que fuera del aparato teatral, impropio de un hombre de su altura y de su reflexión, con que en aquellas versiones á que nos referimos anunciaba su retirada del Gobierno, la eventualidad de que esto sucediera no era tan caprichosa é improbable que pudiera desecharse sin examen. Nosotros no damos ni quitamos valor á estas interpretaciones: se lo damos, sí, al testimonio del *Heraldo*, que en su «Información política» menciona los rumores, sin desmentirlos, y dice, en un párrafo muy hábil, que ayer se trataba de ideas, y que lo que procede es realizarlas desde el Gobierno ó volver á defenderlas fuera. La alternativa parece confirmar que algo de realidad había en el fondo de aquellos rumores, aunque su exageración fuese notoria.

Hemos leído despacio los discursos del señor Moret y del Sr. Canalejas y hay que aplaudir verdaderamente el arte exquisito con que uno y otro, animados de diferente espíritu, con criterio distinto en la cuestión religiosa, esfuman toda afirmación demasiado precisa, toda línea de marcado relieve, toda fórmula demasiado concreta y clara que pudiese ser ocasión para que apareciera la contradicción de criterios. Sincera é imparcialmente lo deci-

mos: entre uno y otro discurso no hay contradicciones aparentes, de esas que saltan á la vista poniendo párrafos á dos columnas. La contradicción, ó, si se quiere, la diferencia de pensamiento está más honda, está en el espíritu de uno y otro discurso, obras maestras ambos en el dominio de la palabra y en el manejo del esfumino.

Creemos que en la cuestión que se discute hay intereses superiores al de poner en contradicción á los señores Moret y Canalejas, examinando sus anteriores y sus más recientes declaraciones. Aunque enteramente no se ha disipado todavía la nube que amenaza por ese lado á los ministeriales, pues se atribuye al Sr. Villanueva el propósito de entretener su viudez ministerial poniendo en claro que el anterior Gobierno no dejó negociaciones pendientes con el Vaticano, sino que estas han comenzado después, mediante promesa de no aplicar el decreto de 19 de septiembre, preferimos á la tarea de cronistas y averiguadores de posibles guerras intestinas, la misión puramente informativa de ver cómo en los discursos del Sr. Moret y del Sr. Sagasta, y en los actos del nuevo Gobierno, se va delineando el criterio de éste en la cuestión de las Asociaciones religiosas.

## Defensa del arbolado y del Retiro de Madrid

Aunque se refiere al Retiro, bueno es que el vecindario y las autoridades locales se enteren del siguiente recorte que tomamos de el *Heraldo de Madrid*, pues sus atinadas observaciones deben tenerse en cuenta para nuestro Parque.

Y ya que le hemos nombrado, rogamus de nuevo á la Comisión encargada de su conservación y mejora, que compre los cinco eucaliptus resinifera que se han de reponer en la línea de arbolado de junto al Ebro y cuyo coste no llega á cinco pesetas.

«Publican los periódicos el acuerdo tomado por una Comisión, nombrada al efecto, para la organización de una feria en el próximo Mayo, como parte de las fiestas que se proyectan.

Temiéndome estaba lo que iba á suceder, y mis temores están próxi-

mos á realizarse. Me presumía que el Retiro, como le llamamos los madrileños netos, y que tampoco nadie llama parque, como ahora se titula, sería objeto de algún atentado, porque hay en Madrid muchas personas que en cuanto se trata de cualquier fiesta, de lo primero que se acuerdan es del Retiro.

El inolvidable D. Antonio Cánovas del Castillo, que tenía el buen gusto de ser uno de los más entusiastas de tan hermoso paseo, procuró ya, y consiguió, que se colocara la magnífica verja que hoy le cierra, menos por un extremo, sin duda porque no hay un personaje que influya para que se haga una puerta como las otras, y aquel ilustre hombre quería evitar así que se construyeran en el interior del paseo edificios públicos, como ya se había instalado la Escuela de Ingenieros de caminos y se pensaba establecer el ministerio de Fomento. Pero la verja no podrá impedir que un paseo como el Retiro se vea invadido, dentro de breves días por miserables barracas de feria, con sus carecomidas tablas y los verdes banquillos que constituían la cama de nuestros abuelos.

¿Qué va á ser de los pobres árboles del Retiro? Esta primavera, que podrán ostentarse frondosos y magníficos, después de la lluvia abundante que han recibido, y que tanta falta les hacía, van á sufrir ahora todo género de insultos y malos tratamientos, pues tengo por seguro que el mejor pasatiempo de los feriantes será darles golpecitos con los bastones á unos, zarandear á los nuevos y débiles, y no se olvidarán tampoco de arrojar en los huecos de todos ellos inmundicias de variada especie, convirtiéndolos en retretes públicos y cómodos.

Sufrirá, pues, el arbolado, que me extraña no defienda de este ataque el señor director de Paseos, y por esto salgo yo por tercera vez á la defensa de los árboles, aun cuando ya presumo el caso que de estas cosas hacen la mayor parte de las gentes.

Se estropeará el suelo, y quedarán arrasados los cuadros de jardín con sus vistosos macizos, mermados en sus ramas los arbustos, y al concluir el mes que ha de durar la feria nos encontraremos con un erial cuya vista nos acongoje, como lo harían los destrozos de una riada ó de un gran incendio.

Si vienen, como se espera, nues-

tros compatriotas de las provincias y muchos extranjeros, nos resignaremos á enseñarles una de las mejores estancias de Madrid convertida en un aduar de Frajana, con la asidua concurrencia de golfos y gentes incultas de toda clase.

Por mi parte, creo cumplir un deber pidiendo que se busque otra localidad para instalar la feria y se deje tranquilo y prepare con doble esmero para el próximo Mayo el más agradable paseo, y estoy por decir el único solaz de los madrileños. Si el atentado se consuma y se cumplen las lamentables consecuencias que pronostico, contemplaré el espectáculo con dolor, pero sin asombro, porque ya me he convencido de que, en tratándose de públicos festejos, se aleja el buen gusto y se apodera de todo la más antipática cursilería.

DR. CORTEJARENA.

## La apoplejía de los palomos

El palomo es muy propenso á la congestión cerebral ó apoplejía, enfermedad que se observa sobre todo en las razas de pajarera bien alimentadas y que hacen poco ejercicio, porque es la consecuencia ordinaria de la plétora. No suelen verse los palomos pichones enfermos de congestión cerebral, porque es tan terrible la enfermedad, que los mata casi instantáneamente; sin embargo, se observa á veces la caída de alguno de su percha y se le vé agitarse con el pico abierto; si se acude en este instante, puede conjurarse el mal dando al animalito inmediatamente un baño de patas en agua muy caliente. Para dar este baño se toma el ave en las dos manos haciendo que pasen las patas por entre los dedos, y sumergiéndolas en el agua hasta que ésta llegue á tocar el lado de la mano opuesto á la palma. Con este procedimiento se han salvado varios pájaros aun de otras especies.

Cuando no se ha visto enfermar al pichón y se halla muerto, bastará levantar la piel del cráneo para ver á través del hueso, que es delgadísimo y casi transparente, una ó varias manchas de color rojizo-negruzco, que son el resultado del ataque cerebral. Cuando se llega á tiempo para remediar el mal, debe emplearse,

como hemos dicho, el tratamiento antes indicado; si se reconoce la apoplejía por medio de la autopsia, y se ve que el animal estaba muy gordo, debe estimarse lo sucedido como un aviso para disminuir algo la alimentación que se suministra a los demás palomos ó pichones que se hallen en iguales circunstancias estado que el muerto, adicionando al agua que se les da para beber, sal de Vichy en proporción de 5 gramos por litro, con lo cual se logrará que circulando mejor la sangre de dichos animales, se evite en ellos la apoplejía.

## ENTIERRO DEL DR. ROBERT

A pesar de la lluvia copiosa que ha descargado durante toda la mañana, las calles por donde el cortejo fúnebre debía dirigirse al Cementerio hallábanse invadidas por inmensa muchedumbre desde las primeras horas de la mañana. El tránsito en algunos puntos se hacía difícil.

A las diez de la mañana se ha puesto en marcha la comitiva fúnebre, chapoteando en el agua. Abria marcha los batidores de la Guardia municipal, organizándose la comitiva por el orden siguiente:

Secciones de niños de los diferentes asilos de la capital. Dependientes y empleados del Ayuntamiento, Banda municipal. Estudiantes de la Universidad, llevando en el hombro lazos con los colores distintivos de las diferentes facultades, entrelazados con crepón negro. Numerosos socios de los Círculos regionalistas con hachones encendidos. Clero de la parroquial iglesia de Nuestra Señora de Belén con cruz alzada. El féretro, conducido a hombros por estudiantes de la facultad de Medicina, alternando con los médicos del cuerpo de Sanidad municipal. Iba rodeado por los maceros del Ayuntamiento. Ocho carretelas literalmente cubiertas de coronas, algunas de ellas de gran valor artístico.

El duelo iba presidido por dos parientes próximos del difunto, el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la Diputación provincial, el canónigo maestrescuela de la Catedral Dr. Pol, el rector de la Universidad y el ayudante del general Bargas, comandante D. Isidro Alonso de Medina.

Marchaban detrás senadores, diputados, claustro universitario. Ayuntamiento, Diputación provincial, corporaciones científicas, literarias, artísticas y económicas, centros regionalistas. Redacciones de casi todos los periódicos, Orfeo Catalá y muchos sacerdotes. Detrás de estas distintas representaciones seguía un cortejo numerosísimo, compuesto de todas las clases sociales de Barcelona.

En la iglesia de Nuestra Señora de Belén, el clero ha entonado un responso a intención del finado, despidiéndose el duelo junto al monumento a Colón. Muchísimas personas de la comitiva han acompañado en carruajes el cadáver al Cemen-

terio. La plaza de Cataluña y las Ramblas hallábanse atestadas.

Los balcones de dichas casas ostentaban colgaduras negras. La mayoría de los comercios han sido cerrados. En muchos los dueños colocaron cartelitos en los que se leía: «Cerrado por defunción del doctor Robert.»

En el Cementerio se ha entonado un nuevo responso. Los estudiantes de Medicina han conducido el cadáver hasta el borde de la sepultura. Iban precedidos de los empleados del Cementerio con cirios encendidos. Antes de recibir sepultura el cadáver, el diputado Sr. Rusiñol ha pronunciado un discurso, visiblemente emocionado.

Ha hecho grandes elogios del finado, y ha invitado a los catalanes a seguir la senda trazada por el difunto. Ha dicho que la muerte del doctor Robert constituía una gran pérdida para la patria, y especialmente para Cataluña. También ha pronunciado un sentido discurso necrológico el Dr. Estevanell.

## Hipótesis científica

### NACIMIENTO DEL MAR

«Dos gases difundidos por la Naturaleza con extraordinaria abundancia, el oxígeno y el hidrógeno, se han combinado durante el período nebuloso ó incandescente y de su combinación en la proporción de un volumen del primero por dos del segundo ha resultado otro gas: el vapor de agua. Tan luego como la temperatura de la atmósfera de que este vapor formaba parte bajó a menos de cien grados centígrados, el vapor comenzó a convertirse en agua, y cayó la primera lluvia.»

Los primeros vapores que se desprendieron de la atmósfera, cayendo en estado líquido sobre la superficie del globo, algo más enfriado como dejamos dicho, no tardaron en tornar a su anterior estado de vapor a causa de la mayor temperatura que, comparada con la de las aguas de lluvia, tenía la superficie del núcleo terrestre, y estos vapores más ligeros que el resto de la atmósfera, se elevaron hasta el límite superior de ésta; una vez allí, se enfriaban irradiando hacia las regiones heladas del espacio, condensábanse de nuevo para caer otra vez en estado líquido, volvían a ascender en el de vapor y caían nuevamente después de otra condensación. Todos estos cambios en el estado físico del agua no podían tener efecto sin que la superficie del globo perdiese una cantidad considerable de calórico; este movimiento continuado aceleró mucho el enfriamiento, y gradualmente fué a perderse el calor en los espacios celestes.

Extendiéndose poco a poco este fenómeno a toda la masa de vapores que había en la atmósfera, comenzaron a cubrir la tierra grandes can-

tidades de agua que eran cada vez más considerables, y como la vaporización de todo líquido produce un notable desprendimiento de electricidad, resultó necesariamente de aquélla una extraordinaria masa de fluido eléctrico, de suerte que al fragoroso estampido de los truenos y al resplandor de los relámpagos, sostuvieron su prolongada lucha los elementos.

¿Cuánto tiempo duró tan empeñado combate entre el agua y el fuego? No lo sabemos: lo único que podemos decir es que llegó un momento en que el agua quedó triunfante, y en que, después de invadir vastas extensiones, acabó por cubrir enteramente la superficie de la tierra.

Así nació el mar.

ARANDA.

## Cronica

### Las escaleras del vapor

Hace siete meses que las derribó un aguacero, y en tan largo período no ha habido para ellas el menor recuerdo y derribadas continuarán por toda una eternidad, dado el olvido en que se las tiene, y no será por que no sean necesarias.

### Nuestras calles

Jamás se ha visto tanto barro y tanto bache como en la actualidad. Imposible cruzar las calles sin ensuciarse hasta el tobillo, haciéndose además difícil el tránsito rodado.

### Lluvia

Los campos están hermosos por lo mucho que les han beneficiado las últimas lluvias. Los agricultores están de enhorabuena.

El tiempo sigue con tendencia a lluvias.

### Felicitación

La esposa de nuestro estimado amigo, D. Enrique Borrás, de Mora de Ebro, D.<sup>a</sup> Dolores Bladé ha dado a luz con toda felicidad una robusta y preciosa niña.

Madre é hija siguen sin novedad. Les enviamos nuestra más cordial enhorabuena.

### La fiesta de «Mitj-Camb»

Hermosísimo y sugestivo aspecto presentaba ayer el ermitorio de Nuestra Señora de la Providencia. Infinidad de devotos pertenecientes a todas las clases sociales fueron ayer en romería a visitar la milagrosa Virgen, por lo que durante todo el día reinó gran bullicio y animación en la plaza de la ermita y en sus pintorescos alrededores.

Contribuyó al mayor esplendor de dicha fiesta, la estudiosa y bien dirigida banda de «Santa Cecilia», cuyo director, nuestro estimado amigo D. Daniel Macías, hace verdaderos prodigios para que en breve tiempo sea uno de los mejores de su clase. Ejerció variadas y difíciles composiciones que fueron calurosamente aplaudidas.

Las funciones religiosas revistieron la solemnidad de otros años, aumentada con la piedad y acendrado cariño de los numerosos fieles.

No se tuvo que lamentar ningún accidente ni desagrado propio de tales romerías, lo que nos complacemos en consignar para demostrar el adelanto progresivo que se observa en dicha fiesta, que casi siempre iba acompañada de alguno que otro sucedido.

Nuestras lucidas paisanas fueron las que con su asistencia prestaron mayor lucimiento a dicha romería.

### Dirección

Nuestro paisano D. Francisco Escudé, tenemos entendido está encargado de la dirección técnica del grandioso monumento que se ha de levantar en Madrid a la memoria de D. Alfonso XII.

### Una visita

Como buen tortosino, y amante entusiasta de las cosas de la tierra, ayer estuvo entre nosotros, con objeto de hacer una visita al ermitorio de Mitj-Camb, nuestro distinguido amigo, el abogado de Barcelona, don Francisco Riba y Lledó, quien en el expés regresó a la capital del Principado.

### Café del parque

Este año ha arrendado el café de nuestro hermoso parque, el dueño del café de «Novedades».

### Pesca de sardina

Tomamos de nuestro estimado colega La Proa de la Amella:

«Los sardinals, pequeñas embarcaciones que se dedican a la pesca de la sardina, matoro de ésta, durante la penúltima semana, 971 arrobas, que les valieron un total de 6.683 pesetas.

Casi toda fué comprada para ser expedida fresca a Lérida, en cuya capital y comarca se coloca en muy buenas condiciones, en perjuicio de los que aquí se dedican a la industria salazonera.»

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

## Carta de la Genia

13 de abril de 1902.

El nueve del actual cayó del pedestal el célebre alcalde don Antonio Palau por sus incumplidas promesas a cuantos acudían a su autoridad, pues enemigo acérrimo del impuesto de consumos cuando militaba en el partido republicano, ha sido luego su más entusiasta defensor y modelo de administradores.

Debió la elevación de su cargo a los señores Cortiella y Cañigual, verdaderas influencias en esta localidad, para luego molestarles y atropellarles en cuanto le era posible.

convirtiéndose de humilde servidor en cacique atropellador.

El desempeño de su alcaldía queda demostrado con el fallo dictado por la Audiencia y confirmado por el Tribunal Supremo, pero a pesar de su largo proceso continúa ejerciendo ilegalmente el cargo de Alcalde, presidiendo juntas de censo y mesas electorales, creyendo que le era posible eternizarse en el mando que retuvo hasta el último momento, ó sea hasta que el señor Gobernador de la provincia le transcribió la sentencia que le incapacitó para desempeñar cargos públicos.

El señor Palau ha tenido la habilidad de hacerse impopular con todos; los conservadores le odian, los liberales le aborrecen, los republicanos le recriminan y las clases independientes reconocen que ha sido el hombre más funesto para esta localidad.

Durante su mando, ha demostrado su falta de carácter, de respeto y consideración a todas las clases sociales y su divorcio con las más ilustradas, más cultas y más respetables.

Apoyado por los menos, por ese enjambre de levantiscos que por desgracia hay en todos los pueblos y a los que protegía el *Tonet* como aquí se le conoce, durante los días de Carnaval les permitía una libertad rayana en el desenfreno, que obligaba todos los años a nuestro bondadoso y virtuoso Cura párroco a abandonar el pueblo para no presenciar tanto escándalo y ser la burla y chacota de los mal educados que pululaban alrededor del alcalde, con vergüenza de los buenos patricios y de todos los vecinos de costumbres morigeradas que se veían injuriados por el coro del monterilla, al que gustaban y aplaudía tales desplantes.

Desde que Palau ejercía el cargo de alcalde los empleados han cobrado tarde y mal y al abandonar su cargo ha dejado sin pagar a los empleados que dejó cesantes el primero de año, y a los nuevos, casas de enseñanza, secretaría, casa-cuartel, titular de medicina y farmacia adeudándoles muchos meses.

Gastó miles de pesetas en un puente sobre el río y está derruido y abandonado, lo propio que las fuentes y lavaderos públicos.

Pretextando que el dinero destinado a fiestas era indispensable para el arreglo de los lavaderos, suprimió la fiesta del patrono San Bartolomé y nos quedamos sin arreglo de lavaderos y sin fiestas, quedándose la clase desvalida sin los bonos que les servían de consuelo aquellos días.

Cuando nuestro bondadoso Prelado se dignó visitarnos, el Palau ni salió a recibirle, ni se dignó visitarle ni asistió a las funciones religiosas, poniendo en ridículo a esta población, tan culta como católica, teniendo que suplir el vecindario las deficiencias del acaudalado.

En la conciencia de todos está que Palau no milita en ningún partido

político, que solo aspira a empuñar el bastón de mando sea quien quiera el que se le dé, pues a condición de tenerlo, le importaría poco servir a republicanos, liberales, conservadores, carlistas ó integristas. La cuestión es mandar.

La alegría con que toda la población de la Cenia ha recibido su caída de la poltrona municipal, ha de hacerle ver lo desastrosamente que ha desempeñado la alcaldía, su falta de acierto y las enemistades que se ha conquistado.

Un consejo vamos a darle; retirese por completo a la vida privada, déjese de bravatas y ofrecimientos que no puede cumplir y nadie cree; pues difícilmente podrá levantarse de la caída sufrida.

Sirva, para su sucesor, de experiencia lo sucedido a Palau, tome otros rumbos y le aplaudirán todos.

Otro día escribiremos sobre otros extremos.

*El corresponsal.*

## Curiosidades

### ¿Puede fumar el clero?

He aquí una cuestión que discuten los periódicos ingleses, y que es palpitante actualidad entre nosotros, ahora que el arzobispo de Toledo ha prohibido que los curas de su diócesis fumen.

Un periódico, después de sacar a plaza toda clase de argumentos y de buscar antecedentes en la historia de la Iglesia inglesa, se ocupa de lo que en esto ocurre en los países latinos y en la ortodoxia romana, y deduce que no existe tal prohibición; pero se ha recomendado en diferentes ocasiones la abstinencia, principalmente en público.

Esta costumbre de fumar y de tomar rapé ha sido censurada por algunos pontifices que lo han hecho objeto de bulas expresamente dedicadas, a predicar entre el clero el no uso del tabaco.

Sin embargo, según el periódico en cuestión, en 1827 el papa Benito VII declaró anuladas todas estas disposiciones, por la sencilla razón de que Su Santidad era un gran fumador.

León XIII no fuma; pero se asegura que toma rapé algunas veces. Pío IX fumaba y mucho.

A propósito de esto, se cuenta de él una anécdota muy curiosa.

Visitábale un señor de la corte, y Pío IX le ofreció un habano magnífico que el visitante rechazó.

—No es un vicio—le dijo el pontífice,—porque si lo fuese, vos fumarías seguramente.

## Telegramas

Madrid, 13.

La cuestión religiosa

Dice *El Español* que los señores Sagasta, Moret y Canalejas han declarado que están pendientes las ne-

gociaciones con la Santa Sede sobre las congregaciones religiosas.

Añade que, según ha oído asegurarse, antes de publicarse el decreto de 19 Septiembre, se procuró indagar si el Vaticano estaría dispuesto a la reforma del Concordato; que la Corte romana manifestó que antes de responder deseaba saber cuáles eran los artículos, cuya reforma se pedía; que en esto apareció el decreto del señor González, y que el Nuncio dijo entonces que la aplicación del decreto haría imposible toda negociación diplomática.

Así—agrega *El Español*—han estado las cosas durante estos últimos meses.

Después se dijo al Vaticano que el decreto no tenía más alcance que el de recoger datos estadísticos y asegurar los ánimos.

La corte romana insistió en sus reparos, para obtener la promesa de que no se adoptaría acuerdo alguno contra las asociaciones religiosas, promesa que por fin hizo el señor Sagasta.

### EXTRANGERO

#### Mitín

En Londres se está organizando un mitín para protestar de los vejámenes que se supone cometidos con los obreros de Barcelona con motivo de la huelga general.

#### Alborotos

En Niza han ocurrido serios alborotos.

Grupos de chiquillos recorren las calles, apedreando los faroles y tranvías y dificultando la circulación de éstos.

Ha tenido que intervenir la policía para restablecer el orden.

#### Lo de Bruselas

Hoy los gendarmes han pretendido en Bruselas disolver un grupo, motivándose una refriega entre aquellos y los revoltosos.

Hay muchos heridos.

En una ventana apareció muerta una señora, víctima de alguna bala perdida.

El gobierno está muy preocupado del cariz que van tomando los acontecimientos.

### Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial

### Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos a 15 pesetas uno.

Almanaque Bally Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozaño (Yagüe) del Principado de Cataluña, dels Pajosos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, carnets de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, etc. etc.

Nacimientos desde 50 céntimos a 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color a 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

## La Preservatrice

Fundada en 1861

La más antigua sociedad de seguros contra los accidentes.

AUTORIZADA EN ESPAÑA

de conformidad a la ley de 31 de enero de 1900 en 31 de diciembre de 1901

800.000 SINIESTROS LIQUIDADOS

Indemnizaciones pagadas: **64.000,000** de francos

Principales operaciones de la Compañía

Seguros colectivos, seguros agrícolas, seguros contra los accidentes causados a Terceros, seguros individuales, seguros contra los accidentes de caballos, coches y automóviles; seguros contra los accidentes de caza y de bicicletas; seguro de los cuerpos de bomberos, seguro de farmacéuticos.

Agente en Tortosa y su comarca, GASTÓN DELAMOTTE.

## JUAN JOSE CUCALA

Médico cirujano-oculista

EX-AYUDANTE DEL EMINENTE OCULISTA DOCTOR BARRAQUER, DE BARCELONA, ex-médico ayudante del Hospital provincial, Princesa, Real Refugio y enfermedades del oído de la Escuela de Especialidades de Madrid.

OJOS, OIDO,

NARIZ y GARGANTA.

Se operan cataratas, pupilas artificiales, operación de la miopía, escleratomias, tumores, fistulas, lagrimeo, triquiasis, (pestañas a dentro), strabismo, enucleaciones, colocación de ojos artificiales, graduación de toda clase de vista, etc., etc. Tetuaje. Se borran las manchas que afean el ojo.

SUEROTERAPIA Y OPOTERAPIA

Aplicación de suero para difteria (mal blanc). Aplicación de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc. Inyecciones de líquidos orgánicos (Brouin Seuard) para fortalecer los organismos debilitados. Sperminum P. para la anemia, tifus, gordura y enfermedades cerebro-medulares. Tratamiento especial para evitar ó retardar los ataques cerebrales, aprobado en 30 años de práctica por el médico Cucala, (padre).

ASISTENCIA PARA OPERADOS

Consulta: de 9 a 1 mañana: 4 tarde y de 6 a 8 noche.

Casa Vidal, Pes de la Palla, entre el Arsenal y el río Ebro.

TORTOSA

MÉDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 a 12 y de 3 a 5.

LONGINES Afinación perfecta, solidez.—Marca muy acre litada. De venta

Relojería Climent.—Rosa 3, Tortosa.

Aprendiz: Se necesita uno en la imprenta de este periódico.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22—Tortosa

# LIBRERÍA, PAPELERÍA

## CASA EDITORIAL

### Centro de suscripciones é imprenta

# ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA - ANGEL 16 Y 18 - TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografo, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demás aplicaciones de la fotografía de

### SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes y económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulars, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorándums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Cheques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

### ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico

### J. Furnells

Nuevo procedimiento de

### LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

### LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentar el género en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

# GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fabricas de Sabadell é inglesas.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

caballero, desde 20 pesetas

Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos a precios reducidísimos y baratos.

Probado y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.



# RELOJERÍA CLIMENT. - MAGNÍFICO SURTIDO EN RELOJES

PLATA, ACERO, NIQUEL, ELECTRO, PLAQUÉ, reguladores, ojos de buey; Despertadores de todas clases y todo lo que tenga relación con la relojería

MARCAS ACREDITADAS: Peninsular, Tawannes-Watch, Jeannot, Bonheur, Horoskoff, Lenzrich Regulador D. G., Perfección y otras.

HOMEA, RELOJ DE PRECISIÓN CALLE DE LA ROSA 3. TORTOSA